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Una vez defi nido el Programa
del Congreso, una delegación
de nuestro Colegio, encabezada
por su presidente, Manuel 
Pérez, se reunió con el Alcalde 
de Sevilla, Alfredo Sánchez 
Monteseirín, para recabar su 
apoyo al encuentro que tendrá
lugar en el mes de febrero y 
a la Declaración de Sevilla, 
documento que, promovido por 
la Farmacia sevillana, convertirá 
nuestra ciudad en epicentro
de la defensa de los pacientes
afectados por enfermedades
raras. El alcalde mostró su apoyo 
a ambas iniciativas y ofreció las 
instalaciones del Real Alcázar o

La Vocal de Óptica de nuestro Colegio, María Isabel 
Andrés,defendió en la reunión anual de esta entidad,
celebrada en esta ocasión en Sevilla, que tanto la Óptica Ó
como la Audioprótesis son salidas profesionales naturales
para el Farmacéutico, en las que aún hay campo para elFF
crecimiento.

EL IV CONGRESO INTERNACIONAL DE MEDICAMENTOS HUÉRFANOS 
Y ENFERMEDADES RARAS REPASARÁ “UNA DÉCADA DE AVANCES”

FARMAOPTICS, TESTIGO DE
LA INTENSA ACTIVIDAD DEL COLEGIO
EN ÓPTICA Y ACÚSTICA

el Casino de la Exposición para 
organizar la Cena Benéfi ca en la 
que se presentará ofi cialmente 

la Declaración de Sevilla, en un 
acto que será el pistoletazo de 
salida al Congreso. 
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En mi opinión

Manuel Pérez Fernández

odos los días vemos y recibi-
mos iniciativas de empresas 
privadas que nos venden a los 
profesionales sanitarios ofertas 
de servicios de lo más vario-
pintas. Un primer y rápido 

análisis de estas ofertas nos lleva a pensar 
que dichas empresas desconocen nuestro 
sector, porque la inmensa mayoría de estos 
servicios que ofrecen están ya cubiertos 
por las distintas entidades (por ejemplo, 
cooperativas) e instituciones colegiales 
que nos representan. No obstante, las ofer-
tas siguen llegando. ¿Por qué?
Una de las ofertas en las que últimamente 
más insisten y que tratan de “colocarnos” 
es la de las bases de datos de medicamen-
tos que, aseguran, cuentan con todas las 
garantías y predicamentos. El caso es que 
en ocasiones la estrategia comercial de es-
tas empresas es tan agresiva, que aseguran 
incluso poner a nuestro servicio esas bases 
de datos de manera gratuita y sin coste 
alguno para los profesionales. ¿Por qué?
A lo mejor es que yo tengo mala suerte, 
pero, la verdad, todavía no he conocido a 
ninguna empresa que regale nada, ni que 
tenga vocación de ONG, ni que ofrezca 
servicio alguno gratis total, por lo que ese 
tipo de ofertas, de entrada, me hacen des-
confi ar en primer lugar de la calidad del 
servicio ofrecido y, en segundo término, 

de la supuesta gratuidad. Gratuidad que 
en seguida observamos que no es tal, sino 
más bien un señuelo para que el incauto 
pique y empiece a pagar posteriormente 
no sólo ese servicio sino “los otros” que 
vienen después en el paquete.
Los Farmacéuticos españoles tenemos a 
nuestra disposición la mejor base de da-
tos de medicamentos que existe, el BOT 
Plus, que cuenta con la garantía de todos 
nosotros a través del Consejo General 
para garantizar su independencia, su 
calidad y actualización permanente y, por 
supuesto, su vocación de futuro, por lo 
que carece de todo sentido que busque-
mos fuera lo que ya tenemos dentro 
desde hace muchos años.
Lógicamente, cada cual es muy libre de 
hacer con su dinero y con su tiempo lo 
que quiera, y si hay colectivos o profesio-
nales sanitarios interesados en adquirir 
bases de datos externas, ellos sabrán lo que 
hacen y por qué lo hacen. Pero, dicho esto, 
desde el Colegio no podemos sino adver-
tir de que, en primer lugar, se trata de un 
interés absurdo porque la mejor base de 
datos sobre medicamentos existente en el 
mundo, contrastada, es la que el Consejo 
General pone a disposición de todos los 
Farmacéuticos españoles; y, en segundo 
lugar, la presunta gratuidad es sólo una 
espita abierta para conseguir clientes, 

posicionamiento estratégico en nuestro 
sector e información. Y eso, además de 
mucho dinero, reporta a quien lo tenga 
mucho poder.
He comentado con anterioridad en este 
y en otros foros que la pervivencia de 
nuestro modelo profesional pasa por 
salvaguardar nuestras Cooperativas de 
Distribución. Añado ahora que la pervi-
vencia de nuestro modelo pasa, además, 
por salvaguardar la unidad en torno a pro-
yectos comunes, y nuestra base de datos 
del Consejo General lo es. 
Se hace frecuentemente referencia a que 
todos estamos en el mismo barco, y a este 
respecto ya he comentado en alguna oca-
sión que algunos ejercen de remeros sin 
serlo. Apelo a la responsabilidad de cada 
uno para seguir en el barco y no convertir 
la Farmacia española en un nuevo Titanic. 
En la famosa película, los capitanes del 
barco pedían a la orquesta que no dejara 
de tocar mientras engañaban al pasaje y 
el barco se hundía irremisiblemente. Los 
dirigentes farmacéuticos decimos justo 
lo contrario, que los músicos dejen los 
instrumentos y remen o, al menos, no en-
torpezcan el remar de los demás, porque 
el barco está en peligro.  
¿Se comprenden ahora “los por qué” 
anteriores? 

T
Bases de datos

JULIO
- 15. Reunión con el Decano de la Facultad de Farmacia de 

Sevilla, Agustín García-Asuero, sobre prácticas tuteladas.  
Reunión Telefónica-Cecófar-Ricofse sobre Receta 
Electrónica. Junta de Gobierno Ordinaria y Extraordinaria. 

- 16. Permanente.
- 17. Asistencia a la entrega de los Premios Sanitaria 2000, de los 

que formó parte del Jurado.
- 21. Reunión en el Colegio con representantes del 

Ayuntamiento de Sevilla.    

Permanente.  
 Reunión con un grupo de colegiados y reunión con 

Laboratorios Bayer.
- 22. Comité Ejecutivo del Consejo Andaluz. Reunión 

con medios de Comunicación para cobertura del 
Congreso Internacional de Medicamentos Huérfanos y 
Enfermedades Raras.

- 25. Reunión con el alcalde del Sevilla, Alfredo Sánchez 
Monteseirín, para recabar el apoyo del Ayuntamiento a la 
Declaración de Sevilla y al IV Congreso de MH y ER.

Agenda del Presidente
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El IV Congreso Internacional de Medicamentos Huérfanos y 
Enfermedades Raras repasará “una década de avances”
Las novedades relativas 
a la organización del IV 
Congreso Internacional de 
Medicamentos Huérfanos 
y Enfermedades Raras, 
que se celebrará en Sevilla 
en el hotel Meliá Lebre-
ros, entre el jueves 19 y el 
sábado 21 febrero del año 
que viene, pasan en esta 
ocasión por la concreción 
de un primer programa 
preliminar del Congreso, 
en el que ya están defi-
nidos los grandes temas 
que se abordarán, y al que 
ahora falta por agregar los 
nombres propios de los 
expertos encargados de 
alimentar el debate. Con 
el título “Las enfermeda-
des Raras y su tratamien-
to: una década de avan-
ces”, el Congreso abordará 
durante tres jornadas, 
y en siete mesas redon-
das, no sólo los avances 
sino también los desafíos 
pendientes y en general 
las cuestiones de mayor 
actualidad relativas a la 
investigación, diagnóstico 
y tratamiento de las enfer-
medades raras. 

“Investigación, diagnós-
tico y tratamiento de 
enfermedades raras” será 
precisamente el título de 
la primera Mesa Redonda, 
que abrirá la tarde de la 
primera jornada, y a la 

que sólo precederán los 
actos de la mañana, con-
sistentes en un acto oficial 
de apertura y una confe-
rencia inaugural. Comple-
tará la tarde del jueves la 
segunda Mesa Redonda, 
que estará dedicada a 
abordar la relación entre 
industria farmacéutica y 
medicamentos huérfanos, 
analizándose las grandes 
tendencias y avances, los 
resultados y dificultades, 
y las problemáticas y 
propuestas de acción para 
mejorar el acceso a los 
medicamentos y produc-
tos sanitarios para Enfer-
medades Raras.

Las acciones de los profe-
sionales sanitarios frente 
a las enfermedades raras 
centrarán el interés de 
la tercera mesa redonda, 
que se celebrará a pri-
mera hora de la mañana 
del viernes, y en la que 
se dará representación a 
los médicos de familia, a 
los pediatras, a los en-
fermeros, y a los propios 
Farmacéuticos. Cerrará 
la mañana la IV Mesa 
Redonda, que analizará las 
coincidencias y diferencias 
entre la  organización ad-
ministrativa y legislativa 
de las enfermedades raras 
en Europa y USA.

La V Mesa Redonda, que 
abre la tarde del viernes, 
estará dedicada a examinar 
y debatir sobre los sistemas 
de información y recursos 
asistenciales de los pa-
cientes con enfermedades 
raras. Esta Mesa Redonda 
servirá de marco para la 
presentación del Primer 
Estudio de las necesida-
des socio-sanitarias de los 
afectados por Enfermeda-
des Raras y las propuestas 
de acción. La VI Mesa Re-
donda, que dará paso en la 
noche del viernes a la cena 
de clausura del Congreso, 
estudiará los diferentes 
planes que a nivel europeo, 

El presidente del Colegio, Manuel Pérez, 
acompañado por la Secretaria Técnica, Te-
resa Díaz, el Secretario, Juan Pedro Vaque-
ro, y el Vicesecretario, Antonio Delgado, 
se reunió con el Alcalde de Sevilla, Alfredo 
Sánchez Monteseirín, para recabar su apo-
yo a la organización del Congreso Interna-
cional de MH y ER y a la Declaración de 
Sevilla. El alcalde ofreció su colaboracion 
y puso a disposición de nuestro Colegio 
tanto el Real Alcázar como el Casino de 
la Exposición para la celebración de la 
Cena Benéfi ca en la que nuestro Colegio 
presentará la Declaración de Sevilla que 
convertirá a nuestra ciudad en epicento de 
la defensa de los pacientes por enfermeda-
des raras.
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En portada

a vocal de Óp-
tica y Acústica 
de nuestro 
Colegio, María 
Isabel Andrés, 
participó en la 

Asamblea anual de Far-
maoptics, que se celebró 
en Sevilla, en el hotel 
Sevilla Center el pasado 28 
de junio. En ella, explicó 
la intensa actividad que 
nuestra Corporación 
desarrolla en ambos 
ámbitos profesionales, 
que no dudó en califi car 
de escenarios con grandes 
posibilidades de desarrollo 
profesional para los Far-
macéuticos, especialmente 
el campo de la Audiopró-
tesis, muy poco explotado 
aún, y para que el que los 
licenciados en Farmacia 
reúnen una formación de 
base idónea, que puede 
adaptarse a las máxi-
mas exigencias con una 
mínima especialización. 
Además de insistir en esa 
idea, María Isabel Andrés 
detalló las actuaciones de 
su Vocalía y presentó las 
hojas informativas “Ópti-
ca y Acústica Farmacéu-
tica Útil”, que tan buena 
acogida han tenido entre 
los colegiados sevillanos y 
con las que se ha editado 

un volumen patrocinado 
por Almirall (1ª edición) y 
Farmaoptics (2ª edición).
La Asamblea de Farmaop-
tics, que contó con una 
gran participación, se 
inició con las ponencias 
de varios profesionales del 
sector óptico, como David 
Rodríguez, Product Mana-
ger de INDO Maquinaria, 
quien presentó el “Macus-
cope”, el primer instru-
mento comercial capaz 
de analizar el pigmento 
macular. A continuación, 
Enrique Rubio, Direc-
tor de INVIVA, explicó 
el perfi l del cliente del 
siglo XXI, para dar paso a 
Ernesto Marco, vocal del 

Colegio de Farmacéuticos 
de Madrid y coautor de 
la ‘‘Guía de Optometría 
y Farmacología Ocular’’, 
que fue presentada ante 
los socios Farmaoptics. La 
guía contiene varias prue-
bas optométricas con las 
que el profesional puede 
diagnosticar mejor las pa-
tologías oculares, además 
de incluir un listado de 
medicamentos de diag-
nóstico y de tratamiento. 
Nuestra compañera María 
Isabel Andrés precedió en 
su intervención a Ramon 
Noguera, director eje-
cutivo de FEDAO, quien 
explicó el estado actual del 
sector óptico en España.

Farmaoptics, testigo de la intensa actividad  
del Colegio en Óptica y Acústica

Un momento de la intervención de nuestra compañera María 

Isabel Andrés.

La Óptica y la Audioprótesis son dos salidas profesionales naturales 
para el Farmacéutico

L
nacional y regional se han 
desarrollado sobre enfer-
medades raras. 

La séptima y última Mesa 
Redonda, en la mañana 
del sábado, dará voz a las 
asociaciones y mostrará el 
testimonio de los pacien-
tes. Como tema novedoso, 
cabe señalar la informa-
ción sobre plataformas 
virtuales de salud para 
aumentar la calidad de 
vida de los afectados por 
Enfermedades Raras. Esta 
Mesa Redonda precederá 
a la lectura de conclu-
siones y al acto final de 
clausura. ■



Boletín Informativo del Real e Ilustre Colegio Ofi cial de Farmacéuticos de Sevilla • Julio 2008 • Nº 75- 6

as dos Memorias 
de Actividades del 
año 2007, tanto la 
Memoria Técnica 
de Secretaría, cen-
trada en el trabajo 

hacia los colegiados, como 
la Memoria de Responsa-
bilidad Social Corporativa, 
orientada hacia las activida-
des de mayor repercusión 
social, fueron presentadas en 
los dos principales órganos 
de gobierno de nuestra 
Corporación, la Asamblea y 
la Junta de Gobierno, cuyos 
integrantes pudieron acre-
ditar así el gran volumen de 
trabajo desplegado el pasado 
ejercicio tanto en benefi cio 
de los colegiados como de la 

sociedad en general. Traba-
jo, todo éste, desarrollado 
en áreas y ámbitos como la 
formación, la calidad, las 
nuevas tecnologías, etc., en 
los que el Colegio centra sus 
principales esfuerzos.

Así, la Memoria Técnica 
deja constancia de que, en 
materia de Formación, se 
desarrollaron 81 activida-
des docentes, entre ellas 20 
conferencias, 15 cursos y 18 
seminarios, que sumaron 
349 horas y 3.826 alumnos. 
En Calidad, la Memoria 
refl eja que la auditoría de 
octubre de 2007 concluyó 
que el Sistema de  Gestión de 
Calidad del Colegio cumple 

los requisitos de la norma 
de  referencia UNE EN ISO 
9001:2000, y reveló unos 
resultados de satisfacción 
de los colegiados bastante 
positivos, y prácticamente 
en todos los casos mejorados 
con respecto a años ante-
riores, tanto en formación, 
como atención farmacéu-
tica, tesorería, colegiación, 
orientación al colegiado, etc. 
En Prevención, destaca la 
incorporación al Servicio de 
Prevención Mancomunado 
del Colegio de 15 nuevas 
ofi cinas de farmacia (a fi na-
les de 2007 había inscritas 
591), la atención de 349 
consultas, la investigación 
de tres accidentes de trabajo 

y la realización de más mil 
reconocimientos médicos 
a trabajadores. Igualmente, 
subraya que la entidad audi-
tora del servicio de Preven-
ción de Riesgos, Labortrex, 
concluyó en su informe que 
el resultado de la gestión 
preventiva es “muy bueno”, y 
el resultado de la prevención 
“alto”.

La Memoria Técnica de 2007 
recoge también la labor rea-
lizada en Receta XXI. Labor 
que se resume en un par de 
datos para sentirse realmen-
te orgullosos: a fi nales de 
2007, el 99% de las farmacias 
de Sevilla y provincia habían 
dispensado con Receta XXI, 

En portada

Presentadas en Asamblea y Junta de Gobierno 
las Memorias de Actividades del año 2007
Tanto la Memoria de Secretaría como la de Responsabilidad Social Corporativa muestran un gran 
volumen de trabajo en benefi cio de los colegiados y de la sociedad

L
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y de las 180.435 dispensa-
ciones en diciembre de 2006 
se había pasado a 1.290.318 
dispensaciones en diciembre 
de 2007, con un porcenta-
je mínimo de incidencias, 
además. En Orientación al 
Colegiado, destaca que se 
presentaron vía telemática 
127 declaraciones IRPF, y 
se tramitaron a través del 
Servicio Electrónico de Em-
pleo 371 ofertas trabajo de 
ofi cinas de farmacia y otras 
500 ofertas de empleo, entre 
otras actividades. Asimismo, 
la Memoria muestra que la 

Asistencia Técnica se plasmó 
en 10.977 consultas telefóni-
cas y 2.583 consultas perso-
nales resueltas por el Área 
de Farmacotecnia. También 
recoge la actividad del área 
de Facturación, que, de for-
ma paralela a la facturación 
de recetas, atendió más de 
17.000 consultas y actualizó 
bases de datos necesarias 
para el trabajo diario de la 
Farmacia. Asimismo muestra 
que, en Registro, se revisó el 
aplicativo para hacerlo más 
operativo y se registraron casi 
30.000 documentos.

La Memoria Técnica deja 
también constancia de la 
creación del Servicio de 
Preinspección o Asesoría 
Técnica, concebido para 
aportar información al Far-
macéutico sobre requi-
sitos legales que debe 
cumplir la ofi cina de 
Farmacia. Durante 
2007 este Servicio de 
nueva creación tra-
bajó en la elabora-
ción del protocolo 
de autoevalua-
ción en materia 
de inspección 
Farmacéutica 
para las ofi cinas 
de Farmacia. 
En cuanto a 
expedientes 
referentes a 
ofi cinas de farmacia (altas, 
bajas, autorizaciones de ofi -
cinas de Farmacia y cambios 
de modalidad de ejercicio, 
expedientes deontológicos, 
cierres, consultas, horarios, 

etc.), hay que señalar la 
tramitación de 265 altas, 
157 bajas, 4.902 autoriza-
ciones cambio modalidad, 
764 requerimientos, y 32 
certifi cados de habilitacio-
nes. Por último, la Memoria 
deja constancia de la labor 
desarrollada en Seguros, In-
formación y Comunicación, 
Información y Registro, y 
Actividades Socio-Culturales 
para la vertebración y unión 
de los colegiados: fi estas 
patronales, caseta de feria, 
actividades de Navidad, etc.

Por su parte, la Memoria de 
Responsabilidad Social Cor-
porativa agrupa las actua-
ciones de mayor dimensión 
social del Colegio en el año 
2007 en seis capítulos fun-
damentales: servicios a los 
usuarios; labor de informa-

ción y sensibiliza-

ción; segui-
miento farmacoterapeútico y 
dispensión activa; prevención 
y detección precoz; solidari-
dad; y cultura y ocio. 

10.977 consultas telefónicas y 2.583 consultas per-
sonales resueltas por el Área de Farmacotecnia, que 
también desarrolló visitas de asesoramiento y apoyo 
colegial a la implantación del RD 175/2001, y redactó 
33 folletos de Información al Paciente de fórmulas 
magistrales.

Asistencia Técnica

q
be 
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e 
de 

a-

ia (altas, 

y
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En el primero de estos capí-
tulos, Servicio a los Usuarios, 
se destaca el éxito de la Receta 
Electrónica, con mínimas 
incidencias y máximos be-
nefi cios, sobre todo para los 
enfermos crónicos. Igual-
mente se alude al proceso de 
Acreditación de la Calidad 
Sanitaria, una garantía más 
para el usuario de la ofi cina 
de Farmacia, al teléfono de 
las Guardias, a la mejora de la 
web, y al proyecto para la ins-
talación en todas las ofi cinas 
de Farmacia de Sevilla y pro-
vincia de un nuevo sistema 
de información/educación 
para la salud.  

En materia de Información y 
Sensibilización, la Memoria 
recoge el trabajo desarrolla-
do en la Campaña de Protec-
ción Solar, el Aula de la Sa-
lud (con charlas en centros 
escolares sobre pediculosis, 
TCA y Donación de Sangre), 
la Campaña sobre Fribro-
mialgia, en colaboración con 
la Asociación Sevillana de 
Fibromialgia (AFIBROSE), 
la participación en el Centro 
de la Piel Sana, de Vichy 
(Santa Justa), y sobre todo el 
III Congreso Internacional 
de Medicamentos Huérfanos 
y Enfermedades Raras, que 
reunió a más de 300 exper-
tos, asociaciones de pacien-
tes y pacientes. 

En Seguimiento Farmaco-
terapéutico y Dispensión 
Activa, las actividades más 
destacadas del Colegio en 
2007, y de las que se hace 
eco la Memoria, fueron las 

relacionadas con el  Proyecto 
Triana II (de seguimiento de 
la medicación a diabéticos), 
el  Proyecto Alerta III, que ha 

logrado demostrar de forma 
pionera que la Atención Far-
macéutica mejora el control 
del Síndrome Metabólico 

(SM) y por tanto del Riesgo 
Cardiovacular (RCV), y el 
Seguimiento y Dispensación 
Activa en Hipertensión, 
programas del Consejo en 
los que ha participado la 
Farmacia sevillana. 

En Prevención y Detección 
precoz, la Memoria destaca 
la Campaña para la pre-
vención de Trastornos de la 
Conducta Alimentaria, que 
incluyó material informa-
tivo, charlas y hasta una 
jornada multidisciplinar, y el 
Proyecto de Deshabituación 
Tabáquica en Empresas, que 
se ha puesto a disposición de 
los responsables de riesgos 
laborales de las compañías 
interesadas.

En materia de solidaridad, se 
recoge la cesión, un año más, 
del 0,7% del presupuesto del 
Colegio para proyectos de de-
sarrollo, la colaboración con 
Farmacéuticos Sin Fronteras, 
Madre Coraje y FEDER, la 
Cuestación del Día Mundial 
Contral el Cáncer, y la labor 
de la Red Farmacéutica de 
Donantes de Sangre.

Por último, en cultura, la 
Memoria deja constancia de 
la celebración del V Certa-
men de Pintura Estampas de 
Andalucía, del que se erigió 
en vencedora Pilar Losada 
por una obra denominada 
“Sevilla”, el II Certamen 
de Fotografía, ganado por 
Manuel Arancón con la obra 
“Rosa entre las manos”, y el 
concurso de campanilleros 
de Navidad.

Departamentos Registros

Expedientes ......................................... 9.199
Secretaría ............................................. 5.067
Tesorería .............................................. 2.273
Postgraduados .................................... 1.895
Formación ........................................... 1.892
Facturación .......................................... 1.387
Informática ........................................... 1.032
Inf. Medicamento ................................... 833
Orientación Colegiado ........................... 368
Prevención de Riesgos ........................... 158

TOTAL 24.104

Entradas por departamentos



Boletín Informativo del Real e Ilustre Colegio Ofi cial de Farmacéuticos de Sevilla • Julio 2008 • Nº 75 9 -

Actividad colegial

dquirir forma-
ción especializa-
da y homologada 
en Audioprótesis 
no siempre es 
fácil, porque son 

pocos los centros autorizados 
para ello y habitualmente 
escasas las plazas disponibles. 
Por ello, nuestro Colegio tiene 
fi rmado un convenio con 
la Escuela Técnica Superior 
“Antonio de Solís”, a través 
del cual garantiza para sus 
colegiados un diez por ciento 
de las plazas disponibles para 
los Ciclos Formativos de 
Grado Superior de Audiopró-
tesis impartidos en este centro 
privado. Además, estas plazas 
reservadas cuentan con un 
descuento del diez por ciento, 
lo que hace aún más atrayente 
este convenio, fi rmado el año 
pasado y con una duración de 
tres años. 
Se trata de una formación 
muy interesante en un campo 
prácticamente virgen y que 
resulta una salida natural para 
el Farmacéutico por su forma-
ción. Los estudios de Audio-
prótesis constituyen un Ciclo 
Formativo de Grado Superior, 

de la rama Sanitaria, de 2.000 
horas. Al fi nalizarlo, se obtiene 

el “Título de Técnico Supe-
rior en Audioprótesis”, que 
capacita al profesional para la 
realización de las siguientes 
funciones: a) administrar y 
gestionar un gabinete audio-

protésico; b) observar y medir 
las características anatomo-

sensoriales del 
hipoacústico; 
c) seleccio-
nar, adaptar y 
entregar prótesis 
auditivas; d) 
fabricar, modi-
fi car y repasar 
los moldes 
adaptadores 
y protectores 
auditivos, repa-
sar y modifi car 

prótesis auditivas
La Escuela Técnica Superior 
“Antonio de Solís” comenzó 
su actividad como centro ofi -
cial y homologado en el año 
1987, impartiendo la titula-

ción de Técnico Superior en 
Prótesis Dental, y siendo el 
primer Centro Homologado 
en impartir estas enseñanzas 
en Andalucía. Posteriormen-
te, este centro privado recibió 
autorización para impartir 
los Ciclos Formativos de 
Grado Superior de Prótesis 
Dental, con una capacidad 
máxima de 120 alumnos
y a partir del curso 2006/07 
también para los Ciclos For-
mativos de Grado Superior 
de Audioprótesis.
 
El Curso de Técnico Su-
perior en Audioprótesis 
puede realizarse tanto en 
modalidad presencial como 
a distancia. 

La Escuela Técnica Antonio Solís reserva para nuestro Colegio el diez 
por ciento de las plazas presenciales y a distancia para este curso
La posibilidad de adquirir especialización homologada en Audioprótesis, al alcance de los 
farmacéuticos sevillanos

A

La Escuela Antonio de Solís imparte 
también un curso de FPO, homologado por 
la Consejería de Empleo, para la formación 
de auxiliares en Óptica y Audioprótesis 
muy cualifi cados, que pone a disposición 
de aquellos profesionales farmacéuticos 
que así lo requieran. Para más información, 
puede consultarse la web
www.escueladeaudioprotesis.com

Auxiliares

Álvarez Añino, Juan Carlos - Armenta Berregui, Ignacio - Gaitán Peinado, Paula Mª - Martín Martín, Elena - Navarro Pedrosa, Ignacio 
- Ocaña Noa, Ainhoa - Sánchez de Medina Martínez, Pilar - Tinoco Rocha, Francisca - Vera Bustamante, Josefa

Nuevos colegiados

Juan Pablo Zaragoza, director de la Escuela.
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Vocalías y Comisiones

La Comisión de Adjuntos y Salidas Profesionales, al frente 
de la cual se encuentra la Vocal Pilar León Lozano, inicia una 
nueva trayectoria de la mano de nuevos compañeros que 
llegan con ilusiones renovadas, las pilas cargadas y nuevas 
ideas, con las que tratarán de prestar un buen servicio a todos 
los colegiados, siendo conscientes, eso sí, de que los anteriores 
miembros dejaron el listón muy alto. 

Rafael Matas Aguilera, Ramón T. Piñero Díaz y Mª Luisa Lima 
Ángel se ocuparán a partir de ahora del área de Adjuntos. 
Estos compañeros, que desarrollan su labor profesional como 
adjuntos en Ofi cina de Farmacia, por lo que saben muy bien 
cuáles son las necesidades de los adjuntos, tienen muy claro 
que su papel pasa por seguir asesorando profesionalmente a 
estos compañeros. 

En el área de Investigación, Jesús Ruiz  Aragón, técnico supe-
rior en la Agencia de Evaluación de Tecnología Sanitaria, tiene 
muy claro cuál es su objetivo principal: acercar al profesional 
farmacéutico al mundo de la investigación a través de  forma-
ción continuada (jornadas, cursos, talleres…)

Francisco Javier León Lozano y Rocío Porfi rio Carpio, asesores 
higiénico sanitarios, se incorporan al área de Seguridad e Higie-
ne Alimentaria, y apuestan por una formación de calidad tanto 
a nivel de iniciación como especializada para todos aquellos 
que ya están desarrollando su labor profesional en el sector.

En el área de Sanidad y Producción Animal, nuestro compa-
ñero Pablo Manrique Vergara nos informará sobre las herra-
mientas necesarias para poder acceder al sector de la sanidad 
y producción animal, sector desconocido para el Farmacéuti-

co y sin embargo muy demandado en la sociedad actual.
Al frente de Industria Farmacéutica y Biosanitaria, Carlos 
Fagés Cortés, director de Gestión Sanitaria, se propone dar 
a conocer las distintas áreas donde el Farmacéutico pue-
de desarrollar su actividad dentro del sector:  producción, 
dirección técnica, garantía de calidad, registro, investigación 
y desarrollo, comercial, marketing, entre otros. Todo ello será 
ampliamente informado en la siguiente Monografía de Sali-
das Profesionales, que tendrá lugar sobre el mes de octubre.

Francisco Javier Moreno Castro continuará en el área de Admi-
nistración Pública una  intensa labor, tanto informativa como 
formativa, sobre todo lo que acontece en este sector, aunque se 
potenciará en esta etapa el campo de la Salud Pública.

Por último, en el área de Nutrición y Divulgación Científi ca, 
David Manrique Vergara aportará su experiencia en el sector 
para dar a conocer cómo el Farmacéutico es el profesional idó-
neo para  trabajar en empresas de alimentación que promue-
van las propiedades  benefi ciosas o saludables de los alimentos.

La Comisión sigue contando también, para el desarrollo 
de su actividad, con el asesoramiento del Departamento de 
Orientación al Colegiado, representado en la persona de 
Eduardo Casas.

Todos estos compañeros insisten, no obstante, en que el tra-
bajo de la Comisión no será un trabajo de nombres propios, 
sino de equipo, y coinciden en la importancia de que todos 
los colegiados colaboren con sus sugerencias e iniciativas, 
para las que ofrecen la dirección electrónica de la vocalía 
ricofsecomisionadjsp@redfarma.org.

El 62 por ciento de los medicamentos vendidos a través de Internet son falsos y el 95 por ciento de las Farmacias vir-
tuales operan de forma ilegal,  es decir, sin que exista detrás un profesional Farmacéutico. Además, entre los medica-
mentos más vendidos ilegalmente a través de la Red se encuentran los indicados para el tratamiento de enfermedades 
graves, respiratorias y cardiovasculares, trastornos neurológicos y otras patologías de salud mental. Son los datos de un 
informe elaborado por la Alianza Europea para el Acceso a los Medicamentos Seguros (EAASM), que pone sobre la 
mesa una realidad que constatamos todos a diario con sólo abrir nuestro buzón de correo. Ahora que hay un informe 
“ofi cial” al respecto, ¿tomará alguien medidas serias para evitar este despropósito?

Comisión de Adjuntos y Salidas Profesionales

EL PURGANTE

Los nuevos miembros destacan el gran trabajo desarrollado por el equipo anterior






